

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXI - Número 7.127

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 1'25 ptas.

Palma de Mallorca, Viernes 2 de Enero de 1914.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION S. Bartolomé 6, 42 - Teléfono n.º 6

COLABORACION

## LA VIDA, AQUÍ

TARDES DEL PALACIO

(A la señora viuda de Nares.)

El mismo jardín, la misma tertulia, las mismas estatuas que los días han patinado de marfil, la misma hora fina y el mismo otoño plácido con su luz suave, sus doradas arboledas y sus jardines cañados que cuentan de abril con la misma aloranza con que las viejas y ricas galas de un mujer elegante cuentan de horas de epitalmio y de sonrisa.

Unas coníferas, unos cipreses y una hiedra constituyen las únicas notas oscuras que rinden como un tributo doloroso a los rosales desnudos y a los jazmineros dormidos. Y una de esas fuentes con que el renacimiento decoró las frondas italianas la que huye, a caudal libre, para servir de constante melodía a las estatuas patinadas, a las coníferas y a los cipreses, a los rosales desnudos, a los jazmineros dormidos, a la hiedra que viste una tapia muy alta y que sirve de fondo a los iconos paganos, a la hora de seda, al otoño y, también, a nuestras pausadas conversaciones.

Hay rosas logradas a mucha costa en unos vasos etruscos. Y encima de una severa mesa española del antepasado siglo un té cálido, esa infusión tan del otoño, habla un poco el aire como un incensario de la diosa Frivolidad....

Nada extraño que así, con semejante decoración y con personas de talento, se agoten unas horas en una mansa penetración de ensueño.

No es preciso recurrir a droga de ninguna especie para disipar cualquier hipocandria, con éxito. Basta solamente una tertulia en la que de nada ni de nadie se murmure y en la que todo se reduzca a hablar de algún iluminado o a sonreír cualquiera deliciosa ironía. La embriaguez, la anestesia o el embotamiento, para distanciarse de los humanos y del siglo XX, son procedimientos de una ridiculez crasa. Libar con exceso o entontecerse con la morfina, con el éter o con cualquier preparado análogo, es tan artificial y tan mediocre como abrigar la convicción de que una pianola cumple, con su funcionamiento, algo que pueda rebasar del simple inventario de ilustrados ritmos....

Anestesiarse o embriagarse para soñar sin talento, equivale, sencillamente, a someter la sensibilidad a los efectos del adobo o del escabeche....

Se comprende que los folletínistas de lo selecto, sea cual fuere su condición social, quieren figurarse soñadores, por un momento, recurriendo a tales argucias. Imperdonable, en cambio, que espíritus depurados pretendan subrayar sus personalidades con ese estigma de la falsa bohemia y del falso alambicamiento. E inadmisibles, a todo serlo, que los narcóticos y el alcohol sean lo oportuno para borrar de las almas o de la memoria algún preclaro dolor porque eso es lo mismo que querer emborronar un crepúsculo hermoso — y el Dolor es siempre un crepúsculo hermoso — con la absurda humareda de una fogata vulgar. Si se perdió para siempre una ilusión que pudo ser una mujer o pudo ser una esperanza de gloria, debemos envanecernos de que una amargura refinada y constante demaree nuestras fisonomías, empañe nuestros ojos y nos haga vagar, agude y atende, sin personalidad y sin norte....

El mosto y los narcóticos tienen una misión más desvelada de una fadole exclusivamente canalla o profética.... Sirven muy bien para conseguir que alguien hable más de lo conveniente y nos divierta con ello y sirve, asimismo, si de lo segundo se trata, para aliviar los estragos de un dolor nefítico o de la extracción de una muela o, si tanto me apuran, para sosegar la incomodidad de una simple rabieta.... Por eso en París, en más de un cenáculo en donde había espíritus de los quilates más diversos, hubo de retar, con el desdén, y en más de una ocasión, el que se me llamara burgués con talento o talento con burguesía. Y no era burguesía con talento ni talento con burguesía, no creáis.... Era, simplemente, empeño deliberado en no incurrir en debilidades de cocota a lo Margarita Gautier y era, además, mi profunda convicción de que Anacreonte, Berceo o el Arcipreste o cualquier fragmento del Decamerón son capaces de los cernos comprender que, en la vida si toda fisonomía tiene su caricatura como toda verdad tiene su sofisma cada tragedia tiene también su sacramento. Y así, con sólo imaginar, pongo por caso, como hubieran comentado Aristóteles en el 52º o bien Moliere en el siglo XVII la menducencia que nos altera o como hubiera sublimado Petrarca la tristeza que nos perfuma hay más que suficiente para gozar la voluptuosidad del dolor elevado a la ridiculez de la pequeña tragedia con la serenidad o con la sonrisa de un gran artista....

Pero, más que nada y sobre todas esas soluciones y esos recursos que nos brindan el talento o la astucia, el remedio consiste, como aladía, en la asistencia a una de esas tertulias en las que cada uno de los concurrentes puede ser el alma de las mismas con algún nuevo comentario o con alguna sutileza nueva....

Estas de que os empiezo a imponer hoy se

parecen, en solemnidad, a las de las viejas Cámaras provincianas en las que suelen platicar de cosas muy distantes un Magistral, unas señoras de cabellos de nieve, dos señoritas que tal vez no se resignan a vestir con la austeridad de antes y acaso un moce que está esperando llenar los deberes del rosario cotidiano para luego ir a un vetusto casino o a un estridente cinematógrafo a charlar, con otros congéneres, de algún devanico incipiente o de alguna buena moza en persecución....

En estas muestras, con la solemnidad a que se alude, rima un empeño florentino en que todo sea natural y preciosista....

El más rezagado de espíritu no se aburriría en ellas porque oíría unos acrisolados conceptos que, sin duda, no entendería pero que, también, indudablemente, le harían sospechar, como nos hace sospechar el canto de un pájaro, que se trataba de algo extraordinario y selecto. Y hasta el bostezo con que a la postre correspondería a la rica beligerancia que se le concedería derivaría sólo del cansancio admirativo de no poder escuchar más allá de la bella enudación o del bello peristilo de todo cuanto se oírse o afirmarse....

Esta tarde la heroína del capítulo ha sido Madonna Sarah. Esta mujer, que será legada a los que vengan por un pintor enamorado de lo afable, ha dicho dos cosas muy bonitas a propósito de Leonardo y de Monna Lisa.

El descubrimiento oficial de esa famosa Borentina es el tema de la tertulia. En todos existe la convicción de que el robo fue un lindo maquiavélico ideado por Francia para distraer, en un sentido sensacional, las ansias feroces que, en la época del hurto, sintieran las muchedumbres galas para precipitar esa inevitable ruptura que hace tiempo se descañaba entre el Imperio alemán y la república francesa.

Todos juzgamos de una bella pertinencia ese rasgo de la diplomacia. Sin él, a estas horas, los duelos y sacrificios más cruentos serían de una encarnizada actualidad. Ciudades y aldeas tremarían a los ecos del cañón y del clarín.... Más de un enamorado y más de un artista hubieran liquidado sus vidas sin que el éxito porque anhelaban hubiese compensado su catástrofe....

Más vale, pues, que todo se redujera a unas alarmantes informaciones y, ahora, a esa especie de Aderación de los Santos Reyes desde que la recuperación se hiciera pública.

Cuando eso último lo asegura Madonna Sarah una sonrisa espeluzna en el concurso. Realmente lo que está ocurriendo ahora con Monna Lisa es una admisión turista, una como visita a una fiera famosa o tal vez, algo así como una peregrinación oriental.

Peró ocurre todavía una frase más encumbrada que esa que nos crispa en un educado regocijo....

Vosotros sabéis muy bien que Miser Leonardo fue objeto de una acogida, por parte de Francisco I, que tuvo más de hospedaje que de hospitalidad. Vosotros sabéis, asimismo, cómo palideció Miser Leonardo cuando aquel rey vulgar se comportara impudico y francés ante la efígie de Monna Lisa. Y vosotros tampoco ignoráis que, el soberano en cuestión, creyéndose munífico usurpó la Gioconda a Leonardo por cuatro mil escudos....

Esos recuerdos, que nos hacen latir con ira franca, son los que sirven de base a Madonna Sarah para convencernos de que el espíritu de Miser Leonardo ha presidiado, en estas últimas semanas, la idea de la exposición de su obra imperecra, a un franco la entrada.

Es indudable que eso ha ocurrido y que Allan Kardec es todo verdad y misterio porque Miser Leonardo, con el millón de francos producido de esa exposición-apoteosis, ha devuelto cumplidamente a Francia la cuantía del hospedaje y los cuatro mil escudos con que Francisco I rogó correspondiera a la genialidad eterna del gran viejo....

Idea sutil, idea femenina es esa que Madonna Sarah expone al unánime aplauso del concurso.... Ella me la ofrece para que yo la incluya en mi colección de bellos culturanismos. Yo no quiero aceptarla sino como un regalo de su ingenio. Hacer mía esa frase es idea sería alveoso y vulgar.... ¿No hablamos, acaso, de lo que piensan y sienten los espíritus en exhibición? ¿Por que, entonces, no comunican a los lectores lo que arguyen e imaginan, también, los que con suficiente paladar para todas las exquisitas degustaciones no necesitan ni de la letra de molde ni del aplauso anónimo y múltiple para emocionarse con algún valioso donaire o con alguna incuestionable elegancia?

Así queda pactada la admisión de una frase que ahora brindo a vuestra cultivada susceptibilidad. Un silencio sucede a ese pacto.

Otra vez hablamos a una media voz que concuerda muy bien con el otoño todavía en vigencia y con la hora todavía en esplendor. De esa última parte de la tertulia destaca sólidamente la creencia de que, una vez transcurridas cinco o seis centurias, un artista futuro, en algún viejo museo o algún viejo palacio, cuando contemple el noble retrato de Madonna Sarah al leer con delección, al pie del mismo, la ilustre opinión a que se ha hecho referencia, sentirá una gran tristeza por no haber podido conocer a la dama que tan delicadamente arguyera....

Otra vez cunde el silencio en una tregua acariciante. Horus hace ya un rato que ha sido vencido por Tifón.... En el jardín se confunde todo en una vaguedad aterciopelada. De las rosas se desprenden algunos pé-

talos. Un frío insinuante nos espeluzna. Y, en la hiedra parda, espesa, una almeja extremece el momento con unas violencias, con unos espasmos, con unas correrías....

Bernesto Homs.

Barcelona, 1913.

## ARTE Y ARTISTAS

UN ESTRENO Y UN ESCÁNDALO

En el teatro del Príncipe de Gales, de Londres, se ha estrenado una comedia de Cunry, con música del maestro Leoncavallo. Ha sido un completo fracaso. El público protestó con estrépito varias veces en el curso de la representación. Al terminar la obra salió a escena el autor del libreto, y comenzó a increpar al público por la desconsideración con que, a su juicio, le había tratado, y por el error en que incurrió al rechazar una obra llena de méritos, según el propio autor. El público, asombrado por la inesperada actitud del libreto, reanudó las protestas, esta vez en términos indignos. La silba ha sido de los que forman épocas.

LA HERENCIA DE UNA GUPLETISTA

Hace once años abandonó la villa de Almazán, España, la joven Braulia Compañero, muchacha guapísima, conocida por «La Guerrita». Fue a Barcelona, acompañada de una hermana menor, y ambas se ganaron la vida como gupletistas. Poco tiempo después, «La Guerrita» fue contratada para los Estados Unidos, y rodó por los escenarios con fortuna, manteniendo a su padre. En Río Janeiro se enamoró de ella el rico hacendado señor Mella Machado, y como la chica era buena, no dudó en casarse. Braulia exigió a su marido que protegiese a su padre y a su hermana. También le pidió que si ella muriese, el valor de sus alhajas lo repartiera entre los pueblos de Almazán. «La Guerrita» ha muerto, y su marido, fiel cumplidor de su palabra, ha ido a Almazán, acompañado del canciller de la Embajada del Brasil, para repartir 7.000 pesos, importe de las alhajas.

LA CASA DE WAGNER

Los temores de que la casa natal de Wagner, en Leipzig, se transforme en una desfilera de alcoholes, parece que van a ser pronto desvanecidos. El Rey de Sajonia y el Príncipe heredero se han interesado en esta cuestión de verdadero patriotismo, y se dice que el inmueble será adquirido en breve por un rico aficionado de Dresde, quien lo dedicará a Museo wagneriano.

Don Tomás.

COLABORACION

## Año nuevo, vida nueva

Digase lo que se quiera, hay, entre las horas de nuestra vida, una diferencia de autoridad y de efecto. Así el momento aquel en que la manecilla del reloj apunta, en la simbólica circunferencia, el signo XII, tiene y produce en esta noche del 31 de diciembre una energética emoción. Yo no la conozco igual en el resto del año.

Cierto es que le tengo a ese aparato, forjado por las industriosas manos del frailecillo Gerberto, un respeto casi sagrado. Un reloj, aunque ande mal, es siempre maravilloso, según piensa Echegaray. Por mi parte, creo que de todas las operaciones que el Hombre ha realizado, la más estupenda, inconcebible y fantástica es la del que imaginó medir el Tiempo. Ni Marconi, ni Wright, pueden igualársele. El que midió el tiempo, el que encerró en el borde de una circunferencia eso que no ven los ojos ni las manos tocan porque no es material, realizó empresa superior a lo imaginable. Le tengo, pues, un sagrado respeto al reloj. Cada uno de sus tic-tacs nos anuncia, inexorable, que ha caído, cortado, uno de los hilos que tejen la trama de la vida.

Al igual de este pobreco hablador, son muchos los mortales que, en esta noche, al dar el gran salto en lo desconocido, se encierran a solas con su conciencia; y así, amablemente, le declaran el gran propósito: AÑO NUEVO, VIDA NUEVA. Como todos tenemos algo de filósofos, o por lo menos conocemos algo de esta filosofía, casi trascendental, del vivir, me he metido a escudriñar el sentido de aquellas palabras, y parece que no tienen otro que el de significar la confesión sincera, generosa y superior que nos hacemos de los errores y fallas cometidos desde el 1.º de enero al 31 de diciembre del año Tal del Señor. Nosotros mismos nos declaramos descontentos de nuestras propias obras. Y sobran las pruebas ante esta confesión de parte. Quedamos tan menguadamente satisfecho de lo nuestro, que, para consolarnos, hacemos propósito de enmendar la ruta seguida.

Año nuevo, vida nueva. Ponemos en este propósito de enmendar un cierto amargor. Nos reprochamos, ásperamente, de haber malbaratado buena parte de la existencia. Y el pensamiento, como rectificación no reclamada de un pasado que se desvaneció en el tiempo, asciende, con tal naturalidad, del corazón a los labios que no parece sino anhelo de aplacar el grito desahogado de la conciencia. A nadie más que a ella, con la que tan pocas relaciones solemos tener, nos apresuramos a ofrecer el balance anual de nuestras acciones. Somos con ella, en esta noche espiritualmente trágica del 31 de diciembre, francos y nobles y veraces y sinceros: es decir, casi buenos. Cuasi buenos; no alcanzamos a ser malos de todo, ni del todo buenos. Rousseau afirmó que somos buenos por naturaleza, y el Comilón IV de Toledo que toda Naturaleza está inclinada al mal. En el ánfora de barro en que se contiene nuestro ser andan revueltos, sin posible soldadura, cachitos de

oro de la bondad primera y escorias desprendidas en el incendio pasional del Paraíso. Con todo, creo que somos más sinceros de lo que parecemos. Ya Emerson tiene dicho que somos más sabios de lo que se cree y más fieros de lo que se piensa.

Con el Año nuevo, vamos a deshacer errores y enderezar entuertos. Los perzocos seremos diligentes; los descuidados, cuidadosos; los soberbios, humildes; los ambiciosos, pobres; los audaces, reflexivos; y valerosos, los cobardes.... ¡Oh, sinceridad amable y generosa del Hombre! En el umbral del Año Nuevo, antes de caer la primera hoja del Calendario, hacemos confesión de nuestras faltas y reconocemos nuestra culpabilidad.

Hay quien opina que el Hombre, en todo el año, tiene sólo un día: el día de Carnaval. Pero en este día el Hombre toma por Realidad su caricatura y por Verdad su mueca. Es, más que sincero, audaz. Su audacia se fortifica tras la rodela de carlón. Quitádle la indigna mascarilla, y el Hombre plega los labios y masculla, con la torpe escusa, una frase de perdón. De todos modos, la farandula prosigue su camino, uno con el picaresco traje de Arlequín, otros con el grave de Polichinela, según los Crispines con quienes tenga que comerciar.

No hay, a mi juicio, más que un momento de sinceridad en la vida del Hombre: el momento en que la manecilla del reloj señala las XII en esta noche emocionante del 31 de diciembre. Cuando se me presenta uno y me dice: Yo proseguiré, inmutable, en este año la vida que empecé en el anterior, se me entra una gran desconfianza con respecto a aquel individuo. Quien diga que no tiene razón ni motivo para rectificar es, o un gran soberbio, o un gran sabido. Soberbia es no querer reconocer el error; sabiduría grande, y sobre todo gran sabiduría del vivir, haberse conducido en todos los momentos con tal seguridad y prudencia que no ha lugar a ninguna rectificación de palabra, pensamiento y obra. Ya en tiempo de Jesucristo, se pedía a los arrojadores de cierta liviana mujer que le arrojaré la primera piedra quien se disputase «sin mancharla» y nadie osó agacharse.

Todos hemos padecido errores. Pienso que el querer enmendarlos ya supone sabiduría, tanto como el reconocerlos implica sinceridad. Sabio y sincero el Hombre, algo se acercará al tipo de perfección que trata de forjar la Filosofía. Empero, la Filosofía de seis mil años no ha escudriñado aún los rincones del alma. En el fondo de todas sus experiencias — ha dicho Emerson — ha quedado siempre un residuo que no ha podido fundirse. En ese residuo está, por ventura, todo el misterio de nuestra Naturaleza.

Basta de homilias. Anden los filósofos resolviendo ese residuo. Nosotros, los simples mortales, al comenzar el Año Nuevo, estamos dispuestos a emprender Vida Nueva. Por lo menos el propósito no nos falta.

Joaquín Domenech.

La Vileta, 31 diciembre a las 12 noche.

TEATRO LIRICO  
Esta noche de 6 a 11 sesiones de Cine  
**La Alondra y El Milano**  
**El oro de Mallorca**

Valldemosa, noviembre de 1913

Había nacido en una ciudad de la América española, de una familia burguesa, con algún haber. Por rencillas inmediatas, consecuencia de un matrimonio forzoso, sus padres se separaron, y él fue educado por una tía materna. Ingenua suerte — se decía. — Educación de mujer.... Quizá de allí vienen mis caprichos, mis debilidades, mis exasperaciones nerviosas, mis creencias en lo extraordinario, mis supersticiones.... Educación de mujer; carifios, rezos, a veces latigazos.... Aquella vieja casa, donde por las noches, después de pasado el crepuscular vespertino de los murciélagos, se oía el especial silbo de las lechuzas, y en donde se aseguraba que «espantaban».... La visión ¡inabordable se la bis-abuela, una anciana peliática que se mantenía en un sillón moviendo la cabellera. El recuerdo de los continuos sustos, al ir alar en las camas de cuero, al tiempo de pece acostarse, alacranes y ciempiés.... El especial ruido de las tetas cuando había temblor de tierra.... Las consejos de las abuelas oídas en la cocina a las criadas indias y mulatas.... Luego, después de los primeros años, una vida de escasez.... Pensar en su infancia la tristísima y hacía revivir lejanas impresiones dolorosas, horas de temor y de melancolía....

Después, el despertar de su pubertad en el colegio, los estudios mal seguidos, un tiempo de internado en un establecimiento que había sido antiguo convento de franciscanos y donde era sabido que también aparecían fantasmás, aun de día, entre las viejas piedras terrosas.... Las iniciaciones de la carne, las sorpresas sexuales de las que creía en su ignorancia ser descubridor.... El cómo un día se sintió enamorado y poseído de la música y apasionado por el misterio de la mujer.... Su misterioso mundo comenzado y, ¡no había sido entonces, entre los catorce y quince años, cuando probó por la primera vez el veneno que había de influir más tarde en el desarrollo de su mentalidad y en la formación de su carácter, y quizá en una parte de su obra? Todo había sido dependiente de las disposiciones del destino. Si él hubiera nacido rico, ¿cuántas horas trágicas, cuantos terrores vitales y mentales evitaría, cuán diferente la realización de su obra artística.... «Si»... le argüía una voz interior, que estaba de acuerdo con lo que mucha gente le decía — pero no sería tu obra la actual, no serías tú el que eres, no serías «tú»....

¿Sería esto verdad? Sus armonías, sus poemas musicales estaban impregnados de esencia fatal, estaban llenos de la sangre de su corazón, del sudor de sus agonías, y había sido preciso que así fuese eso.... Y «eso» ¿para qué? Para la consecución de un nombre, de la gloria, que es en lo finito del tiempo, no el sol de los muertos, como dijo el gran novelista, sino un templo de deleznable ceniza.... No estaba puesto en razón el divino y miserable francés que escribía:

«La gloire est une humble absinthe éphémère prise en ostinisme, en suite de travaux et si je ne bois pas plus c'est pour des raisons...»

Cierto; una pasión de arte podía llenar toda la vida, pero no como un fin, sino como un gran complemento para la elevación del propio ser en su enigmático paso por la tierra.... El arte, algo de Dios, ventura por donde algo de Él se sospecha, percibir; algo que se relaciona con lo que está más allá del planeta en que nos volvemos locos.... Con todo y la fe en la divinidad, una fe relativa, a menos que no posea el talismán de los santos, el sémaso de los videntes, nuestras ansias no corresponden a la pequeñez de nuestro ser en el universo.... El planeta, buena bola de tierra que va rodando no se sabe que inaudito escarabajo, por lo infinito, no se sabe adónde.... ¡Ah! No haber apuntado con los más firmes aceros de la convicción absoluta, desde los primeros años una fe ciega, ciega por completo, en vez de esta fe en extremo míope que se acerca al misterio para ver mejor, y luego no ve nada.... Y la seguridad de que tarde o temprano se pasará tras la cortina de sombra.... Por eso, hay que tenerlo entendido, por eso, por esa idea persecutoria por esa obsesión de que no podía librarse, buscaba muchas veces el escondite de los paraísos artificiales, el engaño cerebral y, como el avestruz, metía la cabeza en el agujero....

El arte, como su tendencia religiosa, era otro salvadía. Cuando hundía, o cuando hacía flotar su alma en él, sentía el efuvio de otro mundo superior. La música era semejante a un océano en cuya agua sutil y esencialidad espiritual adquiría fuerzas de inmortalidad y como vibraciones de «electricidades eternas». Todo el universo visible se manifestaba en sus fílmicas sonoridades, que eran como una perceptible lengua angélica cuyo sentido absoluto no podemos abarcar a causa del peso de nuestra máquina material. La vasta selva, como el aparato de la mecánica celeste, poseía una lengua armoniosa y melodiosa, que los seres demiórgicos podían por lo menos percibir: Pitágoras y Wagner tenían razón. La Música en su inmenso concepto lo abraza todo, lo material y lo espiritual, y por eso los griegos comprendían también en ese vocablo a la excelsa Poesía, a la Creadora. Y que el arte era de trascendencia consoladora y suprema lo sabía por experiencia propia, pues jamás había recorrido a él sin salir aliviado de su baño de luces y de correspondencias místicas. ¿Era asimismo un paraíso artificial? No, puesto que en el secreto de su poderío uno no podía disponer de él sino el día de uno, él era el que poseía y se hacía manifiesto por medio del deus, y sus excelencias resplandecían intensamente en nuestro mundo incógnito, anunciadoras siempre de un resultado bienhechor que nunca engañaba. Y quizá ésta era la verdadera compensación para el elegido que venía al mundo con su emblemático signo y con su sagrado cilicio. Dios está en el Arte, más que en toda ciencia y conocimiento, y la santidad, o sea el holocausto del existir, no es sino el arte sumo elevado a la visión directa del Completo teológico, purificado por lo infinito del fuego de los fuegos. Es la locura del Señor. «Stultitia dei».

Así divagaba Itaspes, cuando un ruido de niños y la figura menuda y risueña de la castillana Mirra, artista gentil y madre infligida, le llegaron a sacar de sus reflexiones. «¡Animarse! ¡animarse! ¿No va usted a conocer la casa? ¿Quiere usted ir a dar un paseo por el jardín, por el claustro, a moverse y a comenzar a recobrar la salud? ¿Quiere usted subir a la torre, donde está la biblioteca? Aunque, dejar los libros para venir a los libros.... Mi marido le espera, ¡Vaya usted; suera el solitario!»

Entre los niños risueños, Benjamín fue a buscar a su amigo que le hospedaba, al envidiable Luis Arosa. Envidiable por su carácter tranquilo, por su manera modesta y tradicional de tener fortuna, de administrar, de vivir, alejado de los bullicios de la ciudad, de los chismes provinciales, de las políticas comineras y de escándalos. Envidiable por la conservación de las costumbres antiguas, por todos sus familiares. Como sus abuelos, manifestaba las señales de una religiosidad practicante, cristiano viejo, católico en la sangre y en la conciencia. Rezaba con su familia el Padre-nuestro y el Ave María acostumbra por generaciones y generaciones de Arosas, en la mesa, al principio de los yantares. Se descubría al pasar por una iglesia u oratorio, daba el agua bendita a su acompañante, al entrar y salir de un templo. Envidiable por sus hábitos moderados y patriarcales, por su razonada y medida afición por las cosas del arte y sobre todo por vivir en la paz y felicidad de señor y terrateniente tranquilo, en medio de una descendencia numerosísima que se había fabricado con el mejor y más loable entusiasmo....

Le encontró Benjamín en una de las torres del castillo, la que servía de biblioteca, llena de libros apilados en estanterías, por todos los cuatro lados. Por las ventanas se veía el campo, las cercanas laderas y las lejanas montañas; y entraba el día a verter su resplandor sobre los volúmenes empolvados, algunos antiquísimos y encuadernados en sus amarillentos pergaminos. Había obras de teología, de historia, de literatura, de arte; manuscritos vistosos; libros del siglo pasado, colecciones clásicas, algunas incunables; los autores latinos de Nissard, autores griegos, libros de religión, de literatura, de arte; grandes mamotreos y tomos finos, ilustraciones y años enteros de revistas; todo lo preciso para entregarse a la lectura durante largos años, viviendo de sus rentas, conservando lo mejor posible la salud, haciendo más hijos, hasta la llegada de la intrusa, de la Separadora, como se dice en los cuentos árabes.

Para Itaspes el descubrimiento de la biblioteca era el de un verdadero tesoro. Aunque había ido a pasar una temporada de reposo, de terapia campestre, a pedir al campo, al mar y a las montañas el apuntalamiento de su organismo, la salud de los aldeanos, al calafateo de su ánimo averiado, no podía dejar a un lado de su firme afición a los libros, a los libros viejos principalmente.

Tenía Luisa en sus manos un apollinado crónico forrado en cuero llavó:

—Aquí tiene usted algo que ha de interesarle: es la historia de este edificio, en el cual ha de pensar y soñar usted todo este invierno.

En el venerable tomo, cuya primera página, caligrada bellamente, como era de saberse, por mano monje, en letras negras y rojas, leyó, bajo un signo crucial:

«Ivesa María—Fundador, y Svcces—siv estat de este real Monestrio, sagrada Cartixa—de Iesus de Nazaret de Mallorca son glorios principi per el Serenissim Rey—don Mañit de Arago any del Señor—MCCCIIIIC—Per F. Albert Prig Monge por—fcs de diu real Monestrio.» Y bajo un bison en que se veía a un lado la imagen de Nuestro Señor Jesucristo: «Neque qui plantat est aliqñ, neque qui rigat: sed qui incrementum dat, Deus I. Cor. 3. 7.»

Era el manuscrito el mismo que había tenido en sus manos don Melchor Gaspar de Jovelanos, el gran Jovelanos, cuando fue, por razones políticas, deportado a la isla, y aprovechó su tiempo, al amparo de la buena amistad de los frailes de la Cartuja, en sus ocupaciones preferidas, que eran las literarias. En esa misma torre en donde se aglomeraban ahora los libros, había habitado aquel célebre estudioso, aquel amable sabio.

Fueron a dar un vistazo a este edificio. Sabía Benjamín la historia de su creación y cómo fue construido para que el ascético rey don Sancho viniese a respirar un aire puro en las pintorescas y sanas alturas valldemosas. El palacio tuvo por constructor al arquitecto Jordá, mallorquín, y se comenzó a preparar el terreno para los cimientos conforme con una disposición real fechada en 3 de julio de 1321. Pronto estuvo la fábrica terminada, que era al par alcazar de reposo y castillo de defensa. El primer alcalde se llamó María Muntaner. Muerto don Sancho de Mallorca don Jaime III, quien no se ocupó mucho en el palacio de su tío. Triunfante el invasor don Pedro IV, que agregó Mallorca a la corona de Aragón, vino a Valldemosa, y amigo de la casa, hizo de la hermosa construcción un centro cinegético. Fallecido dramáticamente, a causa de su afición, en una selva catalana, le sucedió su hermano don Martín, quien, cediendo a los pedidos de los religiosos de la orden de San Bruno, cedió el alcazar para que fuese convertido en monasterio.

Bajaron la escalera de caracol estrecha como la de los campanarios; recorrieron las distintas salas, las antiguas habitaciones de los cartujos, la capilla hoy convertida en teatro familiar, gran salón decorado con frescos que representan escenas de la historia del real castillo.

En el escenario se representaban, en días excepcionales, por aficionados pertenecientes a la familia de Palma, comedias morales, o hay recitaciones literarias, o tocan músicos del lugar, en sus guitarras y mandolinas, aires del país, mientras parejas rústicas danzan bailes tradicionales, como las famosas bailes mallorquinas. Vieron las celdas, hoy habitaciones modernizadas, pero en las cuales se conservan los viejos y fuertes pavimentos de ladrillo, muebles de antaño, como el botiquín de los padres; la abertura en el muro por donde se recibía el pan, y una tabla especial en donde se señalaba la cantidad que cada religioso necesitaba. En una de las celdas se veían sobre un ladrillo lo que las buenas gentes del lugar juzgaban las huellas del diablo, cosa que Benjamín hubiera deseado más justificada, pues claro se veía que cuando el ladrillo estaba recientemente hecho y muy húmedo, había puesto sobre él la pata un inocente y poco diabólico perro....

Pasaron a la parte del convento nuevo, por el jardín, que rodea la cornamenta del antiguo claustro, y un patio en donde, en el tazon de una fuente, una pequeña divinidad marina sopla en su cárcel de bronce, entre el verdor de los mirtos y arroyanos, y el jazminero que nieva sus estrellas impregnadas de un aroma tan sensual y oriental. El trecho entre el antiguo convento y el nuevo es la parte en que estaba el cimiterio. No hay ni vestigios de tumbas. Dos altos plátanos se aizan dando sombra a las casas vecinas, y un hondo pozo se ve con su brocal de reciente hechura. Según una guía, «la segunda cartuja fue bendecida por delegación del papa Pio VI en 1784 y la nueva y actual iglesia inaugurada en agosto de 1812. En esta de estilo gótico-romano, con profusión de adornos, habiendo sido pintados los frescos algún tanto defectuosos, por el argenteo Bayen, hijo del inmortal Goya, siendo los frescos de los arcos y relieves del escultor italiano Cagni y los medallones con los bustos de Pio VI y del rey don Carlos III, así como los demás en que van grabados los escudos de armas de los Esterich, Paz, Zaforteza, Nicolau, Oleza, Llabrés, bienhechores del convento, ejecutados por el catalán Folch.»

Ruben Darío.

## Obras nuevas

Como Buitres... por Manuel Linares Rivas, 3 ptas.  
Los Moscones, comedia, por M. Golombardas, 2 id.  
Fracasos y Derratas, por Denofes, 3 id.  
D. Quijote en América, por Sánchez de Enciso, 3 id.  
Era él, poema, por F. Villaseca, 4'50 id.  
El Rey se divierte, por Eugenio Nod, 1 id.  
La corona de olivo silvestre, por Joba Roskin, 1 id.  
Los Pastores, por Martínez Sierra, 3'50 id.  
Judith, por Villaseca, 3'50 id.  
La sonrisa de la esfinge, por Gómez-Carrillo, 3'50 id.  
El Escudrón del Brigante, por Pío Baroja, 3'50 id.  
El Alma en pena, por Fernández Shaw, 86c.  
Sin palabras, por los Hermanos Quintero, 1'50 id.  
Vida y aventuras de D. Tiburcio de Redín, por Julio Pujol, 2 id.  
El espejo de la muerte, por Unanuno, 1 id.  
La Cita, por Eduardo Zamacois, 1 id.  
Los Deportados de Fructidor, por A. Savine, 1'75 pesetas.  
La Celestina, 2 tomos, por F. de Rojas, 6 id.  
A fuego lento, por Pray Canali, 1 id.  
Triasos de gorrion, por M. Soriano, 2 id.  
El Hidalgo D. Tirso de Guimaraes, por L. Antón del Olmet, 5 pesetas.  
Lo que debe saber el orador, por Aureliano Abeza, 3 id.  
Pedagogía profesional y popular, por Aureliano Abeza, 3 id.  
La Reina de las minas, novela, por M. Barrio nuevo, 3'50 id.  
La Gárgola, por Jane Landre, 4'00 id.  
De venta en la Librería Tous

De Teatros

Principal
Ayer domingo se vio regularmente concurrido este coliseo. Se puso en escena la comedia Militares y Paisanos, cosechando muchos aplausos todos los artistas.

Lirico
Con las funciones de ayer tarde y noche se despidió de nuestro público la compañía Sagi-Barba que con tanto éxito artístico ha venido actuando durante el Diciembre en este coliseo.

Discursos de salutación
Seguidamente levantóse el señor Carner, el cual felicitó al señor conde de Ocau, por haber sido de nuevo nombrado Alcalde y díjole que en nombre de la mayoría conservadora se complacía en manifestarle que ésta unida, compacta y disciplinada estaría siempre al lado del señor Alcalde en todos los asuntos, reconociendo en él, dotes de inteligencia y buena voluntad para desempeñar el cargo, y terminando a todos los concejales.

El Sr. Obrero, en nombre de la minoría reformista dijo que también apoyaría en todos los asuntos al señor Alcalde, siempre que éstos fueran en beneficio de la población, teniendo presente que dicha minoría fiscalizaría todos los actos.

El señor Pou (D. A.) en nombre de la minoría liberal, igualmente saludó al señor Alcalde y dijo que correspondía a los señores de todos, recordando aquella frase de los mgnates aragoneses, que «todos valimos tanto como vos y juntos más que vos» para hacerle presente que si bien se le apoyará en cuanto beneficie la población, ante el cambio en asuntos que así no lo crea, la minoría liberal estará en frente de él, aunque espera que este caso no llegará.

El señor Cirer también saludó al señor Alcalde y dirigió un expresivo saludo a los nuevos concejales, esperando que éstos prestarán su valioso concurso a los importantes asuntos administrativos.

El señor Llopart, en nombre de la mayoría jaimista y don Francisco Barceló, en nombre del Centro de Defensa Social, también dirigieron expresivo saludo al Alcalde y manifestaron que prestarían su apoyo a cuanto creyeran beneficioso para la población.

Y se levantó la sesión siendo las dos y media.

GACETILAS

Denunciado.—Por la Guardia civil del puesto de Lluçmayor lo han sido dos sujetos por infracción del reglamento de carreteras.

Vacante.—Lo está la plaza de farmacéutico titular del pueblo de San Lluç, dotada con el haber anual de 700 pesetas anuales.

Los Reyes.—El próximo domingo en el caserío de La Vileta se representará la Adoración de los Reyes Magos.

Adoración Nocturna.—En San Felipe Neri en la noche del 3 al 4 Adoración Nocturna por el turno «Sangres Christi».

Curado.—Lo ha sido en el dispensario de la Cruz Roja de los Hostalets, por el médico...

Por Telerafo

Borracho furioso
Madrid 2 (11 m.)
Un individuo que anoche era conducido a la casa de socorro en estado de embriaguez, golpeó a los guardias, abalanzándose sobre el médico dándole de bofetadas.

Rompieron las lámparas de la sala y cuantos objetos estaban a su alcance.

Conducido a la Comisaría arrojóse de lo alto de la escalera sin sufrir más que algunas erosiones.

Penetró en el despacho del inspector golpeando a este y a los agentes que por fin pudieron sujetarlo y llevarlo al juzgado de guardia.

Durante el trayecto repitióse la escena precisando atarle sobre una camilla y encerrarlo en los catebozos del juzgado.

Dividendo del Banco de España
El Consejo del Banco de España ha acordado repartir 50 pesetas por acción como cumplimiento del dividendo 11 que era en total de 95 pesetas.

Nevadas y temporales
En Gijón
Madrid 1 (11 m.)
Gijón.—Continúa la nevada copiosísima. Los trenes de Madrid traen diez horas de retraso.

El mar resulta imponente. Muchos barcos entran de arribada forzosa.

En Pamplona
Pamplona.—El ferrocarril eléctrico ha suspendido el servicio.

La población está incomunicada del resto de la comarca.

En las cercanías de Eibar se ha encontrado el cadáver de un hombre que pereció de frío.

Se han enviado víveres a 50 obreros que estaban aislados en la estación del Carrascal.

Se proyecta celebrar un concurso internacional de «skiss».

El frío es intensísimo. En Alsua la capa de nieve pasa; de un metro de espesor.

En la estación de Olazguita el rápido de Madrid ha chocado con un tren de mercancías.

Las máquinas de ambos convoyes resultaron averiadas.

El accidente se debió a los montones de nieve que impidieron al maquinista ver las señales que le hacían.

Hay algunos viajeros erosionados.

Temporales en Francia
Madrid 1 (21.)
París.—De muchos Departamentos se reciben noticias acerca de los temporales últimos.

Estos han producido grandes y generales desastres.

En la región de Borgoña el huracán arrancó los árboles y los postes del telégrafo, arrastrándolos a larga distancia.

También destruyó muchísimas plantaciones.

En Troyes el río Sena alcanzó una crecida de tres metros y medio inundando muchas comarcas y pueblos.

Calificase que creció en una proporción igual de cuando sucedieron las inundaciones de 1910.

En Chartres el río Loire inundó las praderas, quedando aislado el edificio del Hospital.

El señor Obrero, en nombre de la minoría reformista puso de manifiesto los deseos de ésta de que las sesiones se celebren los mencionados días, pero a las siete de la

que en breve vendrá a Mallorca y donde piensa pasar allí una temporada.

Dicha regla persona se llama Carlos Esteban, y es hermano de S. M. la Reina doña María Cristina y está emparentado con el Archiduque Luis Salvador.

Vendrá acompañado de su esposa, hijas y su séquito.

De viaje
Ayer embarcó para Barcelona el Vicario general de esta Diócesis D. Antonio M. Alcover.

Esta tarde ha llegado procedente de Valencia nuestro amigo D. Antonio Font.

La venida de del señor Font obedece al estado de gravedad que encuentra su señora abuela.

Nerológica
En Lluçmayor ha pasado a mejor vida el farmacéutico don Antonio Grau, persona que en aquella población gozaba de generales simpatías.

Dios le haya concedido el eterno descanso.

Reciba su familia nuestro más expresivo pésame.

Víctima de rápida y dolorosa dolencia, ha dejado de existir en Ibiza el conocido y apreciado señor don Juan de Tur, padre del Capellán Castrense D. Vicente Serra Prants y hermano del Conde D. Juan y D. Vicente Serra.

D. E. P.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Antero, papa y Daniel, mártir. Cuarenta Horas.—Terminarán en el Socorro costeados por la Asociación de la Oración y Voto al Santísimo Sacramento para conmemorar el cuadragésimo primer aniversario de su instalación en esta capital.

A las seis exposición, a las once y media al tiempo de celebrarse una misa habrá meditación.

Por la tarde, a las seis y cuarto, se rezará una parte del Rosario y la estación al Santísimo.

Después habrá sermón de Triduo que predicará el Rvdo. D. Bartolomé Cortés y seguidamente la letanía de todos los Santos, Te Deum y reserva solemne.

NOTAS DEL MAR

Movimiento de pasajeros
Procedentes de Barcelona han llegado en el vapor correo «Belver»:

D. Pedro Cocou, D. Gaspar Gestido, doña Margarita Anegual, D. Miguel Cerda y familia, D. Ricardo G. Canillo, D. Fernando Antons, D. Juan Vidal, D. Miguel Cerda, don Antonio Mirall, D. Pascual Santiago, doña Magdalena Rigo, D. Francisco Fernández y otros.

Esta mañana han fondeado: Procedente de Barcelona el vapor correo «Belver».

—El vaporcito «Ciudad de Palma» procedente de Cabrera.

—Ayer entró en nuestro puerto el yatch inglés «Madocon» procedente de los puertos de Louthampton y de Gibraltar.

Salidas
Ayer salió para Argel el vapor correo «Islaño».

El vapor correo «Cataluña» que tenía que llegar esta mañana, no ha entrado en nuestro puerto hasta las 3 de la tarde.

Por tal motivo ha suspendido su salida para Alicante.

Dicho buque saldrá mañana a la hora de itinerario.

Mañana son esperados en nuestro puerto el vapor rápido «Rey Jaime II» procedente de Barcelona.

De Ciudadela el vapor correo de su mismo nombre.

El vapor correo «Islaño» procedente de Argel.

EL TIEMPO

Día 2 Enero a las 9 de la mañana
Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 768 mm.; Termómetro (a las 9 m.), 6 ct.; Máxima al sol, 9 id.; Máxima a la sombra, 8 id.; Mínima a cubierto, 3 id.; Mínima a descubierta, 1 id.; Temperatura media de ayer, 6; Temperatura media correspondiente al mes, 10; Diferencia, 4 en menos; Dirección del viento, N; Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en veinticuatro horas 202; Lluvia en 24 horas litros o por metro cuadrado; Ascesco del barómetro en 24 horas 2 mm; Evaporación en 24 horas, 1 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 50; Descenso del barómetro en 24 horas 00 milímetros, tensión del vapor 4.

Memorandum

PARA MAÑANA
SOL.—Sale a las 7:10; pónese a las 16:37. LUNA—Sale a las 10:12; pónese a las 22:24.

TRENES PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma: Para Manacor a las 7:40, 14 y 18:15 para Felanitx a las 7:40, 14 y 18:15 para La Puebla a las 7:40, 14:30 y 20:5. Salidas para Manacor: De Manacor a las 2:30, 6:30, 11:45 y 17:15 de Felanitx a las 6:40, 12:15 y 17: de La Puebla a las 6:45, 12 y 17:25; de Soller a las 6, 9:15, y 17:30.

CORREOS.—Llegadas a Palma: A las 6 de Barcelona, a las 7 de Ciudadela, a las 8 de Argel y a las 9:30 de los pueblos de la isla. Salidas de Palma: A las 14 para los pueblos de la isla, a las 18:30 para Barcelona y Ciudadela.

OFICINAS DE CORREOS.—Recepción: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 18. Paquetes postales para el Reino de 9 a 11 y para el Extranjero de 8 a 9. Certificadas y valores declarados de 10 a 17.

Giro Postal de 11 a 13. Lista de Correos de 10 a 13. Entrega: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 18. Paquetes postales procedentes del Reino de 12 a 13 y de 16 a 17 y procedentes del Extranjero de 12 a 13. Certificadas y valores declarados de 10 a 17.

MERCADO.—En Palma, CUARENTA HORAS.—En el Socorro. DILIGENCIAS-CORREOS.—De Palma a las 14, salen de la calle de San Miguel número 11, para Valldemosa, Establiments, Esporlas, Bahiábufer, Establiments, Puigpuent y Buñol; de la calle de Bauló número 9, para Lluçmayor, Campos y Santanyí; de la calle de Valseca, para Andraig, y de la calle de Santacília para Calviá.

TEATROS.—Verso en el «Principal», Cine en el «Lirico», en «La Protectora» y cine y variedades en el «Balear».

Una Receta simple y fácil para tener niños robustos y buenos de salud es de darles la Glarina lacteada Nestlé el mejor sustituto de la leche materna.

Almanaque para 1914 Baily-Bailliere

Pequeña Enciclopedia Popular de la vida practica
Un tomo en 12.º de 500 páginas, con más de tres mil mapas, mapas y planchas en cinco colores y más de 1,000 figurines.
Precio ptas. 150 en rústica, y 2 ptas. cartoné
DE VENTA EN LA LIBRERIA DE J. TOUS, PLAZA DE CORT

INFORMACION

La Lotería Nacional.

— Ciento y pico de mil pesetas en Palma.

La suerte ha querido favorecer en este sorteo a nuestra capital.

Han correspondido a billetes desechados en Palma, el segundo premio de 100.000 pesetas, las aproximaciones de 1.500 pesetas cada una, varios otros números de la centena que lo han sido con 500, un quinto premio de 3.000 pesetas y los que... no sabemos.

El 13.684 ha sido el afortunado con las cien mil, y después dicen que el 13 lleva mala suerte! ¡Bendito seas!

Ha sido desechado en la Administración núm. 8, sita en la calle del Conquistador.

Esta tarde, a la hora en que hemos visitado dicha Administración, no se sabía quién había sido el afortunado.

Se suponía que el billete fué desechado enterito.

También decían que podían haberlo adquirido varios payeses que en las pasadas fiestas adquirieron números.

Medio billete del 13.685 lo juegan varios artistas de la Compañía Sagi-Barba. Cuentan pesetas por cada peseta. Non che male.

Un décimo del 13.682 premiado con 200 pesetas lo posee un joven comerciante en almenrón establecido en la calle de San Bartolomé.

En la Lonja

Durante la tarde y velada de ayer distinguida concurrencia acudió a la Lonja, en cuyo local además de celebrarse la tómbola tuvo lugar la votación del concurso de muñecas.

La votación se realizó mediante boletines que se entregaban a cada concurrente al entrar en dicho edificio.

La presidenta de la Comisión organizadora del concurso, doña Mercedes Moreno, viuda de Ascensión, D. Ignacio Martínez Campos y el conde de Olocau.

La Banda de la Misericordia amenizó el acto.

El resultado de la votación fué el siguiente:

Primer premio a la muñeca regalada por las señoras Pons Monedero, por 394 votos; 2.º id. a la de las señoras Josefa y Carmen Fuster de Puigdorfil, por 122 votos; 3.º señorita Eulalia Albert Mancada, 120; 4.º señoras Pons y Monedero, 105; 5.º señorita Ruiz Blanco, 104, 6.º señorita María Andreu, 87; 7.º señoras Fons Bauló, 77; 8.º señoras Fortuny Lope de Vega, 62; 9.º don Antonio Font, 50; 10.º señorita Soledad Sancho Sagz, 47; 11.º señoras Catalina y Dolores Quil de Torrella, 40; 12.º señoras de Carré, 32; 13.º señoras Pilar y María Butler, 22; 14.º D. Domingo Casasnovas; 15.º señoras Socas Sampol, 17; 16.º señorita Antonia Carbonell, 15.

Por la tarde concurren a la Lonja buen número de niñas asistidas en la Misericordia. Algunos de los números adquiridos con el donativo del señor Gobernador resultaron premiadas.

Esta noche permanecerá cerrada la tómbola de la Lonja.

Mañana y domingo permanecerá abierta a la hora de costumbre.

Nuestro colega «La Región»

En el artículo de fondo del número de ayer de nuestro estimado colega «La Región» vimos, no sin que nos causara extrañeza y al mismo tiempo verdadero sentimiento, que suspende su publicación por tiempo indefinido.

De veras, lamentamos la desaparición de nuestro colega.

Al mismo tiempo hacemos votos para que pronto, repuestas energías y bríos, pueda volver al estado de la prensa a compartir con nosotros la lucha diaria.

En la Audiencia

Mañana a las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de Manacor interdicto de recobrar promovido por Isabel Frau Ferrer contra D. A.º Truyol Galmés.

Los Letrados señores Rosselló (D. Miguel) y Sureda defenderán a las partes respectivamente.

El presupuesto provincial

El señor Gobernador ha trasladado la siguiente R. orden al Presidente de la diputación:

Examinado el Presupuesto ordinario formado por esa Diputación provincial para el año de 1914 en cumplimiento de lo prevenido en el art. 120 de la Ley de 29 de agosto de 1882. Resultando que los ingresos presupuestados importan 838.221'24 pesetas y los gastos igual suma.

Resultando que contra el mismo recurren ante este Ministerio siete Diputaciones provinciales exponiendo que la aprobación del citado Presupuesto no obtuvo la mayoría absoluta de votos de la Corporación, pue

componiéndose la misma de veinte, sólo diez otorgaron aquel voto aprobatorio; que el art. 116 de la Ley provincial previene que para la aprobación del presupuesto se requiriere el voto de la mayoría absoluta del total de Diputados que en alguna de sus designaciones para ciertos servicios rebasan el límite legal y en otras se introducen economías que resultan ilusorias, por lo que suplican a este Ministerio sea denegada la autorización al citado presupuesto provincial.

—Considerando que con arreglo al artículo 116 de la Ley Provincial la aprobación del presupuesto provincial ha de obtener la mayoría absoluta del total de Diputados que corresponden a la provincia y que habiéndose votado este presupuesto por diez diputados y correspondiendo veinte a la provincia es evidente que dicho presupuesto no ha tenido la sanción que para la eficacia requiere el aludido artículo 116 porque lleva en sí un vicio que lo invalida para que pueda ser autorizado por este Ministerio.—Considerando que por ello no se crea ningún conflicto a la Corporación provincial ya que con arreglo al mismo precepto puede seguir rigiendo en 1914 el presupuesto autorizado para los gastos nuevos que haya que hacer y carezcan de consignación puede esa Diputación formar un presupuesto extraordinario con arreglo al artículo 112 de la Ley Provincial S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien devolver sin autorizar el presupuesto de esa Diputación de que se ha hecho mérito.—De Real orden digo a V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes con devolución del aludido presupuesto, Dios etc.—Madrid 30 de diciembre 1913.—S. Guerra.—Sr. Gobernador civil de Baleares.

Un vapor que suspende la salida
A causa del mal estado del mar en nuestras costas, hoy ha suspendido su salida para Ibiza y Alicante el vapor correo.

Dicho buque saldrá mañana a la hora de itinerario en el caso de que el tiempo abone.

Abastecimiento de aguas

A las 12 y media de la tarde de hoy se ha verificado en el despacho de la Alcaldía el acto de firmar la escritura de compra, por el Ayuntamiento, de los derechos de aguas correspondientes a los predios Son Apat propiedad de D.ª Isabel Siragusa Viuda de Ros y de Son Koc Nou de D. Gregorio Guasp.

Ha autorizado la escritura el Notario don José Alcover.

El Ayuntamiento ha satisfecho por el derecho correspondiente a la primera finca la cantidad de 44.000 pesetas y por la segunda la cantidad de 2.500 pesetas.

Reyería

Por la policía han sido detenidos y puestos a disposición del Juzgado, Mariano Prats Tur, de 34 años, Juan Torres Torres, de 52 y Antonio Marl Torres, de 28 años, por haber sostenido anoche una reyería en la explanada de Santa Catalina, habiendo sonado durante la riña tres disparos.

Se ocupó a los dos primeros, pistolas de dos cañones y se recogió un puñal que el Marl dejó abandonado en el lugar de la ocurrencia.

Nevada en Mallorca

Durante la noche de ayer cayó sobre esta isla una copiosísima nevada, apareciendo todos los montes y la mayoría de los campos cubiertos por una capa de nieve de más de un palmo de espesor.

Los pasajeros que vinieron ayer mañana en el tren descendente de Manacor, pudieron contemplar un paisaje bellísimo, pues todos los campos y arbolado desde Santa María a Petra aparecían completamente blancos.

En Sóller y Pollensa también cayó copiosísima nevada, que cubrió todos los montes, campos y casas.

Los campesinos de Pollensa recuerdan que hace 24 años cayó otra nevada comparable a la de ayer que les tuvo incomunicados por espacio de cuatro días.

Magnífico aspecto ofrecen los montes más elevados, pues se ofrecen a la vista del viajero completamente vestidos de blanco.

El Puig Mayor, L'Ofre, el Teix, Ne Burque, a Santa Magdalena, El Puig de Pollensa, son los que más cantidad de nieve han acumulado.

Los payeses todos, se muestran en extremo satisfechos de la nevada, pues a falta de las lluvias, les había dispuesto la tierra para la siebra, al par que será en extremo beneficiosa para el arbolado.

Muchas personas de Palma han salido para Sóller en el tren de esta tarde, para contemplar el hermoso paisaje que se ofrece a la vista del espectador.

Notas del Carnet

De sociedad
En el predio de «Miramar» de Valldemosa, están preparando algunas habitaciones que debe ocupar un Archiduque de Austria

MAÑANA LOS PRESUPUESTOS PROVINCIALES

Ecos varios

Recaudación de Hacienda. - Otros asuntos

Madrid 1 (11 m.) La «Gaceta» publica la recaudación de Hacienda en los once primeros meses del año último que asciende a 324,052,351 pesetas...

Madrid 1 (11 m.) Señala para abril próximo la celebración de la asamblea oficial de protección de la infancia y reprensión de la Mendicidad.

Madrid 1 (11 m.) Badajoz.—Se han presentado nuevos casos de triquinosis. Han marchado para los sitios atacados los inspectores de Sanidad.

Madrid 1 (11 m.) Zaragoza.—Se ha marchado para Madrid el Nuncio de S. S. Se le tributó una entusiasta despedida.

Madrid 1 (11 m.) Banquete Zaragoza.—Los liberales obsequiaron anoche con un banquete a los concejales salientes.

Madrid 1 (11 m.) Castellón.—En honor del señor Carbó, ascendido a general de división, se celebró una recepción en el Gobierno civil que se vio concurridísima.

Madrid 1 (11 m.) Huesca.—Dicen de Fraga que el vecindario está excitado y en actitud tumultuosa a consecuencia de la transformación del impuesto de consumos que debe seguir a partir de hoy.

Madrid 1 (11 m.) Real Decreto sobre telegramas reducidos.

Madrid 1 (11 m.) Mañana se firmará un R. D. estableciendo el que se puedan cursar despachos telegráficos de una a cinco palabras...

Madrid 1 (11 m.) Estreno de «Parsifal» En el Teatro Real se ha verificado el estreno de la ópera de Wagner «Parsifal».

Madrid 1 (11 m.) Vuelco de un ómnibus Barcelona.—En Caldas de Montbuy, volcó en la carretera un ómnibus automóvil que hacía el servicio desde dicho poblado a San Felú.

Madrid 1 (11 m.) El chauffeur salió ileso. El vecindario ha socorrido a los heridos.

Madrid 1 (11 m.) Manifestación automovilista Barcelona.—Esta tarde se formó una manifestación compuesta de 25 automóviles, cuyos dueños protestaron ruidosamente de haberse concedido por el Ayuntamiento el arriendo del arbitrio municipal que han de satisfacer.

Madrid 1 (11 m.) Los automóviles se reunieron en la plaza de Cataluña, haciendo sonar todos a una voz bocinas.

Madrid 1 (11 m.) Muertos por una chispa eléctrica Bruselas.—Se ha desencadenado una horrible tormenta. Una chispa cayó sobre el campamento del Congo pelga matando a un blanco y diez negros.

Madrid 1 (11 m.) Hay también 34 heridos graves.

Madrid 1 (11 m.) Audiencia del Papa Roma.—El Papa recibió en audiencia a don Jaime de Borbón y a la Infanta Beatriz.

Madrid 1 (11 m.) Los Principes, visitaron después al Cardenal Secretario de Estado Merry del Val.

Madrid 1 (11 m.) La entrada de año nuevo París.—En el Palacio de Eliseo, se verificó la ceremonia tradicional del día 1.º de enero.

Madrid 1 (11 m.) El numeroso público le tributó entusiastas ovaciones.

Madrid 1 (11 m.) M. Poincaré a las cinco de la tarde recibió a los diplomáticos y altos tribunales, pronunciando breves palabras haciendo votos por la perduración de la paz europea en 1914.

Madrid 1 (11 m.) Desbarriamiento Berlín.—El expreso de Berlín, en Straudus descarriló a causa de las nieves.

Madrid 1 (11 m.) Los pasajeros permanecieron toda la noche en los vagones pues hacía un frío horrible.

Madrid 1 (11 m.) En otros poblados han ocurrido varios fallecimientos a causa del frío.

Madrid 1 (11 m.) Sucesos y desgracias Fábrica destruida Londres.—En una fábrica productora de películas se declaró un violento incendio, que se propagó rápidamente merced a la calidad del material almacenado.

Madrid 1 (11 m.) La fábrica quedó completamente destruida.

Madrid 1 (11 m.) Las pérdidas materiales se calculan en 250 mil pesetas.

Madrid 1 (11 m.) Resultó un obrero herido.

Madrid 1 (11 m.) Inhumación del cadáver de Aguilera Madrid 1 (9 n.)

Madrid 1 (11 m.) Mañana en el Asilo de María Cristina se inhumará el cadáver del difunto don Alberto Aguilera.

Madrid 1 (11 m.) Asistirán representaciones oficiales de todos los centros y sociedades.

Madrid 1 (11 m.) Día crudísimo El año nuevo ha obsequiado a los madriles con un día crudísimo.

Madrid 1 (11 m.) Las calles están llenas de escarcha.

Madrid 1 (11 m.) La temperatura está a ocho grados bajo cero.

Madrid 1 (11 m.) Los obreros plomeros Madrid 2 (11 m.)

Madrid 2 (11 m.) Ferrol.—Dícese que los obreros plomeros del Arsenal presentarán en breve una petición sobre aumento de jornal y amenazando nuevamente con la huelga.

Madrid 2 (11 m.) La opinión está alarmada.

Madrid 2 (11 m.) Casa hundida Madrid 2 (11 m.)

Madrid 2 (11 m.) Badajoz.—Dicen de Codosera que se ha hundido una casa de dicha población.

Madrid 2 (11 m.) Ha sido extraída una persona la cual se halla en grave estado.

Madrid 2 (11 m.) Hay algunos contusos.

Círculos concurridos - Comentarios

Madrid 1 (9 n.) A causa de la crudeza de la temperatura, los círculos políticos se ven muy concurridos.

Madrid 1 (9 n.) Los comentarios que se hacían versaban sobre el artículo de «El Imparcial», el cual da por última vez al Gobierno.

Madrid 1 (9 n.) Los ministros procuraban demostrar que carece de fundamento cuanto se dice, afirmando que el Gobierno pisa un terreno firme y cuenta con la absoluta confianza de la Corona, como se demostrará en breve.

Madrid 1 (9 n.) Los liberales se mostraban reservados en sus opiniones, aunque inclinándose a que el actual Gobierno tiene vida próspera, de no surgir alguna complicación en la vida política.

Madrid 1 (9 n.) Algunos mauristas concedían importancia a la idea de un manifiesto que piensan publicar ciertos elementos del partido conservador contra la comunidad gobernante, según así califican al gabinete actual.

Madrid 2 (215 m.) Lo que dice «La Tribuna» Madrid 2 (215 m.)

Madrid 2 (215 m.) El periódico «La Tribuna» hablando de la situación política, dice que quizá un gabinete formado por el señor Rodríguez Sampedro fuese acogido favorablemente por todos los conservadores.

Madrid 2 (215 m.) Un comentario de «La Epoca» hablando de la impaciencia que reflejan hoy los periódicos liberales, dice que el Gobierno está seguro en el terreno que pisa, sabiendo que cuenta con todos los elementos que necesita para gobernar.

Madrid 2 (215 m.) Añade que no se apartará en un ápice del camino que se ha trazado.

Madrid 2 (215 m.) Luego dice que someterá a la firma de S. M. el Rey el oportuno decreto de disolución y convocatoria de las futuras Cortes, en el momento que crea conveniente, el cual acaso no esté muy lejos.

Madrid 2 (215 m.) Don Jaime de Borbón Roma.—Don Jaime de Borbón, acompañado de su hermana Beatriz y de la Princesa Máxima, han sido recibidos por el Papa. La audiencia se prolongó largo rato.

Madrid 2 (215 m.) Luego visitaron al Cardenal Merry del Val.

Madrid 2 (215 m.) A los ilustres personajes se les tributaron honores de Principes por las tropas del Vaticano.

Madrid 2 (215 m.) El testamento de Rampolla Roma.—Los periódicos dicen que la Comisaría general de Seguridad ha denunciado la suscripción del testamento del cardenal Rampolla.

Madrid 2 (215 m.) Cita un nombre que hasta ahora había estado ignorado.

Madrid 2 (215 m.) Muertos por una chispa eléctrica Bruselas.—Se ha desencadenado una horrible tormenta.

Madrid 2 (215 m.) Una chispa cayó sobre el campamento del Congo pelga matando a un blanco y diez negros.

Madrid 2 (215 m.) Hay también 34 heridos graves.

Madrid 2 (215 m.) Audiencia del Papa Roma.—El Papa recibió en audiencia a don Jaime de Borbón y a la Infanta Beatriz.

Madrid 2 (215 m.) Los Principes, visitaron después al Cardenal Secretario de Estado Merry del Val.

Madrid 2 (215 m.) La entrada de año nuevo París.—En el Palacio de Eliseo, se verificó la ceremonia tradicional del día 1.º de enero.

Madrid 2 (215 m.) El numeroso público le tributó entusiastas ovaciones.

Madrid 2 (215 m.) M. Poincaré a las cinco de la tarde recibió a los diplomáticos y altos tribunales, pronunciando breves palabras haciendo votos por la perduración de la paz europea en 1914.

Madrid 2 (215 m.) Desbarriamiento Berlín.—El expreso de Berlín, en Straudus descarriló a causa de las nieves.

Madrid 2 (215 m.) Los pasajeros permanecieron toda la noche en los vagones pues hacía un frío horrible.

Madrid 2 (215 m.) En otros poblados han ocurrido varios fallecimientos a causa del frío.

Madrid 2 (215 m.) Sucesos y desgracias Fábrica destruida Londres.—En una fábrica productora de películas se declaró un violento incendio, que se propagó rápidamente merced a la calidad del material almacenado.

Madrid 2 (215 m.) La fábrica quedó completamente destruida.

Madrid 2 (215 m.) Las pérdidas materiales se calculan en 250 mil pesetas.

Madrid 2 (215 m.) Resultó un obrero herido.

Madrid 2 (215 m.) Inhumación del cadáver de Aguilera Madrid 1 (9 n.)

Madrid 1 (9 n.) Mañana en el Asilo de María Cristina se inhumará el cadáver del difunto don Alberto Aguilera.

Madrid 1 (9 n.) Asistirán representaciones oficiales de todos los centros y sociedades.

Madrid 1 (9 n.) Día crudísimo El año nuevo ha obsequiado a los madriles con un día crudísimo.

Madrid 1 (9 n.) Las calles están llenas de escarcha.

Madrid 1 (9 n.) La temperatura está a ocho grados bajo cero.

Madrid 1 (9 n.) Los obreros plomeros Madrid 2 (11 m.)

Madrid 2 (11 m.) Ferrol.—Dícese que los obreros plomeros del Arsenal presentarán en breve una petición sobre aumento de jornal y amenazando nuevamente con la huelga.

Madrid 2 (11 m.) La opinión está alarmada.

Madrid 2 (11 m.) Casa hundida Madrid 2 (11 m.)

Madrid 2 (11 m.) Badajoz.—Dicen de Codosera que se ha hundido una casa de dicha población.

Madrid 2 (11 m.) Ha sido extraída una persona la cual se halla en grave estado.

Madrid 2 (11 m.) Hay algunos contusos.

Consumero que se ahoga

Badajoz.—A causa de la nieve que hay en las calles de la población resbaló un consumero en el muelle de Churrina, cayendo al agua, ahogándose.

Madrid 1 (11 m.) Muerto asfixiado Badajoz.—Un guarda del ferrocarril de Portugalete se encerró en una caseta para calentarse, quedándose dormido.

Madrid 1 (11 m.) Las exhalaciones de ácido carbónico, desprendidas del fuego, asfixiaron al infeliz.

Madrid 1 (11 m.) Una viga desprendida.—Dos muertos Badajoz.—En la fábrica de los Altos Hornos de Baracaldo se desprendió una viga matando a dos obreros.

Madrid 1 (11 m.) Gases mefíticos Badajoz.—En Baracaldo han fallecido dos niños a consecuencia de gases que se desprendían de una acequia de aguas fecales.

De la guerra de Africa

A incorporarse Madrid 1 (11 m.)

Madrid 1 (11 m.) Ceuta.—Con dirección a Tetuán ha pasado por esta el señor conde de Maza que va a incorporarse a su destino.

Madrid 1 (11 m.) De Larache.—Ligero tiroto Madrid 1 (2 t.)

Madrid 1 (2 t.) Un telegrama oficial de Larache comunica que salió de las posiciones de Tzenin una columna la cual llegó al poblado de Tleuza al objeto de recoger material.

Madrid 1 (2 t.) Durante el expedición no ocurrió ninguna novedad.

Madrid 1 (2 t.) Caíd presentado Larache.—El caíd Hafid ben Camini, antiguo cherif del Raisuli, se ha presentado a las autoridades españolas al objeto de someterse.

Madrid 1 (2 t.) Se concede importancia a la sumisión de este caíd.

Madrid 1 (2 t.) Del Peñón Comunican de Melilla que un grupo de moros, apostado en la costa, hostilizó el Peñón de la Gomera.

Madrid 1 (2 t.) El tiroto fue ligero.

Madrid 1 (2 t.) No ocurrió novedad.

Madrid 1 (2 t.) Funerales Ceuta.—En el campamento de aviación del Rincón de Medik se han celebrado solemnes funerales a la memoria del teniente Espin.

Madrid 1 (2 t.) Asistieron a los mismos el general Marina y todos los generales y jefes francos de servicio.

Madrid 1 (2 t.) Zocos tranquilos Ceuta.—A los zocos que se celebraron ayer asistieron muchas mujeres.

Madrid 1 (2 t.) Aquellos mercados transcurrieron en medio de la mayor tranquilidad.

Habia Weyler

Madrid 1 (2 t.) Weyler y Dato.—Una entrevista.—Dijo Weyler.—Dato preocupado Madrid 1 (2 t.)

Madrid 1 (2 t.) Un periódico publica una información política y dice que sabe por referencias autorizadas, que en la última conferencia que anteaer celebraron los señores Weyler y Dato, éste preguntó al Capitán general de Cataluña si estaba dispuesto a asumir el mando supremo del Ejército de Marruecos y por tanto a dirigir la campaña militar en nuestra zona de influencia.

Madrid 1 (2 t.) El general Weyler contestó que no sentía ambición de mandar aquel ejército. Le sugirió añadirle:

Madrid 1 (2 t.) —Aunque no deseo que se me nombre general del ejército de Marruecos, me apena grandemente las noticias que se reciben de Africa. Estas noticias y los relatos que se publican de lo que allí ocurre, no han podido menos de amargarme y torturarme.

Madrid 1 (2 t.) Dicese que estas palabras del general Weyler han producido gran impresión en el ánimo del Sr. Dato, el cual se muestra preocupadísimo.

Madrid 1 (2 t.) En virtud de ello ha aplazado toda decisión hasta ver el resultado que darán las disposiciones adoptadas.

Madrid 1 (2 t.) Créese que pronto se conocerá el resultado de estas disposiciones.

La revolución en Méjico

Madrid 1 (2 t.) Tren dinamitado Madrid 1 (2 t.)

Madrid 1 (2 t.) Desde Veracruz se reciben detalles dando cuenta de que un tren que conducía 50 soldados federales ha sido dinamitado por los rebeldes.

Madrid 1 (2 t.) Pericieron 70 soldados en este atentado realizado por los rebeldes.

Madrid 1 (2 t.) Españoles fugitivos Veracruz.—Ha llegado un vapor inglés, el cual ha conducido a gran número de personas que huyen de los horrores que se están cometiendo en Chihuahua.

Madrid 1 (2 t.) La mayoría de estos fugitivos son de nacionalidad española.

Madrid 1 (2 t.) Federales derrotados Comunican de Tejas (Estados Unidos) que las tropas rebeldes prosiguen sin cesar sus ataques contra los federales.

Madrid 1 (2 t.) El espíritu de los rebeldes es tan vigoroso que los federales se han visto obligados a emprender la fuga, internándose en territorio de los Estados Unidos.

Madrid 1 (2 t.) Las bajas que han sufrido las tropas federales son incalculables.

Madrid 1 (2 t.) Destacamiento derrotado El Paso.—Los generales federales Marcano y Castro han derrotado un destacamiento rebelde, mandado por los generales Orozco y Salazar.

Madrid 1 (2 t.) Estos han sido fusilados por las tropas federales.

Constitución de Ayuntamientos

Madrid 1 (9 n.) Toma de posesión de los nuevos concejales. Madrid 1 (9 n.)

Madrid 1 (9 n.) En el Ayuntamiento de Madrid se ha celebrado sesión extraordinaria para dar posesión a los nuevos concejales. Estos vestían de levita, ostentando la medalla y el fagán.

Madrid 1 (9 n.) Se leyó el acta y después de leer los artículos de la Ley Municipal, se nombró a una comisión que invitó a entrar en el salón a los nuevos concejales.

Madrid 1 (9 n.) Estos ocuparon sus escaños.

Madrid 1 (9 n.) El Alcalde pronunció el discurso de rúbrica como también varios otros concejales. El actual ayuntamiento se compone de 11 conservadores, 16 liberales, 3 de la Defensa Social, 3 reformistas, 13 republicanos y 4 socialistas.

Madrid 1 (9 n.) En Barcelona Barcelona.—Se ha constituido el nuevo Ayuntamiento.

Madrid 1 (9 n.) La primera tenencia correspondió al señor Abadal, regionalista por 24 votos, contra 23 que tuvo el radical señor Pich.

Madrid 1 (9 n.) Igual resultado obtuvo la segunda vara.

Madrid 1 (9 n.) Las izquierdas votan juntas contra las derechas.

En San Sebastián

San Sebastián.—El Ayuntamiento se ha constituido.

San Sebastián.—Las minorías republicana, nacionalista y liberal protestaron contra el nombramiento de Alcalde de R. O., atacando al Gobierno.

San Sebastián.—Con tal motivo se promovió un escándalo grandioso.

San Sebastián.—El Alcalde saliente fué ovacionado.

San Sebastián.—En Oviedo Oviedo.—Por fallar las izquierdas, no se ha podido constituir el nuevo Ayuntamiento.

San Sebastián.—En su consecuencia se ha convocado a nueva sesión para el sábado.

San Sebastián.—En Algeciras Algeciras.—Se ha constituido el nuevo Ayuntamiento que se compone de 8 conservadores, 5 republicanos y 7 liberales.

San Sebastián.—Alcalde que fallece de repente Madrid 2 (215 m.)

Madrid 2 (215 m.) Ejiña.—El Alcalde Don José Fernández de Córdoba, después de haber pronunciado el discurso de toma de posesión, falleció de repente, debido a un derramen seroso.

Madrid 2 (215 m.) El señor Marqués de Estella que asistía a la sesión se afectó de tal manera, que tuvo que ser auxiliado.

Cuestiones societarias

Madrid 1 (9 n.) Oviedo.—Hoy comienzan los mineros a disfrutar del salario mínimo acordado.

Madrid 1 (9 n.) Protentas en Valencia Madrid 1 (11 m.)

Madrid 1 (11 m.) Valencia.—Los gremios han acordado el cierre y la huelga general a partir de hoy si persisten los nuevos arbitrios que gravan las mercancías.

Madrid 1 (11 m.) El Gobernador ha mejorado momentáneamente el conflicto logrando que abran hoy las tiendas de comestibles y carniceros que se proponían no hacerlo, con la condición de que no pagarán los nuevos arbitrios hasta la aprobación de los presupuestos provinciales.

Madrid 1 (11 m.) La huelga de Salamanca Madrid 1 (2 t.)

Madrid 1 (2 t.) Se ha recibido un telegrama oficial del gobernador civil de Salamanca manifestando que se ha celebrado la anunciada conferencia entre las comisiones de obreros y patronos.

Madrid 1 (2 t.) La conferencia estuvo presidida por el Alcalde de Béjar.

Madrid 1 (2 t.) Entre patronos y obreros reinaron corrientes de armonía e inteligencia, lo que ha sido causa de que se crea que ha quedado solucionada la importante huelga de artefabril.

Madrid 1 (2 t.) La huelga de Vigo Se ha recibido un telegrama oficial de Vigo anunciando que se han declarado en huelga los obreros estibadores, empleados en el puerto de Vigo.

Lotería Nacional

Madrid 1 (2 t.) Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telegrama por la Agencia FABRA.

PREMIOS MAYORES

El 2.º premio en Palma

Un quinto premio

Madrid 2 Primer premio de 150.000 ptas. Ha correspondido al número 23.726

Madrid 2 Segundo premio de 60.000 ptas. Ha correspondido al número 13.684

Madrid 2 Tercer premio de 40.000 ptas. Ha correspondido al número 18.605

Madrid 2 Cuarto premio de 15.000 ptas. Ha correspondido al número 849

Madrid 2 Premios de 2.000 ptas. Por aproximación al primer premio, los números 23.725 y 23.727.

Madrid 2 Premios de 1.500 ptas. Por aproximación al segundo premio, los números 13.683 y 13.685.

Madrid 2 Premios de 1.000 ptas. Por aproximación al tercer premio, los números 18.604 y 18.606.

Madrid 2 Premios de 750 pesetas. Por aproximación al cuarto premio los números 848 y 850.

Madrid 2 Premios con 3.000 pesetas 26.643 despatchado en PALMA, 18.770, 5.695, 8.610, 20.822, 75, 7.572, 3.060, 13.342, 29.996, 19.202, 28.709, 21.928, 6.075, 22.601, 14.716, 10.741, 27.145, 3.242 y 13.586.

Madrid 2 Premios con 500 pesetas

Madrid 2 DECENAS Y CENTENAS

Madrid 2 MEJICANOS DETENIDOS Madrid 1 (9 n.)

Madrid 1 (9 n.) Méjico.—Han sido detenidos dos mejicanos acusados de querer asesinar al general Huerta.

Madrid 1 (9 n.) Destacamiento derrotado El Paso.—Los generales federales Marcano y Castro han derrotado un destacamiento rebelde, mandado por los generales Orozco y Salazar.

Madrid 1 (9 n.) Estos han sido fusilados por las tropas federales.

Madrid 1 (9 n.) Premios con 500 pesetas

Madrid 1 (9 n.) DECENAS Y CENTENAS

Madrid 1 (9 n.) MEJICANOS DETENIDOS Madrid 1 (9 n.)

Madrid 1 (9 n.) Méjico.—Han sido detenidos dos mejicanos acusados de querer asesinar al general Huerta.

Madrid 1 (9 n.) Destacamiento derrotado El Paso.—Los generales federales Marcano y Castro han derrotado un destacamiento rebelde, mandado por los generales Orozco y Salazar.

Madrid 1 (9 n.) Estos han sido fusilados por las tropas federales.

Madrid 1 (9 n.) Premios con 500 pesetas

Madrid 1 (9 n.) DECENAS Y CENTENAS

Madrid 1 (9 n.) MEJICANOS DETENIDOS Madrid 1 (9 n.)

Madrid 1 (9 n.) Méjico.—Han sido detenidos dos mejicanos acusados de querer asesinar al general Huerta.

Madrid 1 (9 n.) Destacamiento derrotado El Paso.—Los generales federales Marcano y Castro han derrotado un destacamiento rebelde, mandado por los generales Orozco y Salazar.

Madrid 1 (9 n.) Estos han sido fusilados por las tropas federales.

Madrid 1 (9 n.) Premios con 500 pesetas

Madrid 1 (9 n.) DECENAS Y CENTENAS

Madrid 1 (9 n.) MEJICANOS DETENIDOS Madrid 1 (9 n.)

Madrid 1 (9 n.) Méjico.—Han sido detenidos dos mejicanos acusados de querer asesinar al general Huerta.

Madrid 1 (9 n.) Destacamiento derrotado El Paso.—Los generales federales Marcano y Castro han derrotado un destacamiento rebelde, mandado por los generales Orozco y Salazar.

Madrid 1 (9 n.) Estos han sido fusilados por las tropas federales.

**SIGUIENDO** la costumbre de favorecer a los clientes con un Regalo para **AÑO NUEVO**

DESDE HOY y por final de temporada se pueden aprovechar las **Grandes rebajas de precios en todos los artículos**

# ALMACENES MATONS

## CAN JUANET

JAIME II 39 al 47--SAN BARTOLOME 24 al 28

**Aprovechable ocasión**

**Gangas verdaderas**

**Positivos Regalos**

**BOAS-CUELLOS  
ECHARPES  
MANGUITOS**  
de distintas clases y modelos

**PAÑETES-LANAS  
NOVEDADES  
CHAVIOTS-PIRINEOS  
FELPAS**  
y otros artículos para Vestidos y Abrigos

**Pañolería de Seda**  
Pañuelos de 7 y 9 palmos clases especiales para Payesa Gran existencia

**Pañería**  
para trajes y Abrigos de Caballero Grandos colecciones a precios sin competencia

**Chales-Velos**  
Sedas Voals-Gasas Velos-Merinos Especialidad en Artículos para lutos

**Mantas de lana**  
Pañuelos de estambre Capetas-Toquillas Echarpes Yutes-Alfombras Camisetas-Refajos y toda clase de géneros de punto

**Telas de hilo**  
Sábanas-Madapolanes curados-conchados puntillas, entredoses Pañuelos bolsillo y otras clases Paraguas en todas las clases y precios

Rebajas desde un 25 por 100 al 50 por 100 en artículos de Invierno

## Grandes existencias para elegir

Buena ocasión para equipos de novios

**SASTRERIA a Medida para Señora y Caballero**



### Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Matanzas saldrá de este puerto fijamente el día 31 de Diciembre el vapor

### BALMES

Admitiendo carga y pasajeros. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 29 y 30 del corriente. NOTA.—Se replica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida.

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

**MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES**

SALIDAS DE BARGELONA.

BARCELONA, 13 Diciembre.

VALBANERA, 23 Enero

INFANTA ISABEL, 10 Enero

CADIZ, 8 Febrero.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

### MUY IMPORTANTE



Para teñir las CANAS y que sea completamente imposible conocer que estén teñidas, úsese como última perfección para devolver a los cabellos su verdadero color, hayan sido rubios, castaños ó negros, con toda naturalidad, el acreditado

**ACEITE VEGETAL MEXICANO PERFUMADO**  
Premiado con Grand Prix, Cruces, Medallas de Oro

No es necesario usar cepillo, no tiene nitrato ni mancha, y lo prueba el que se usa con las mismas manos, y enteramente igual que cualquier aceite de tocador. Los premios y diplomas están todos legalizados. En toda caja que no se vea la marca registrada ya indicada y la firma del autor FRANCISCO BELTRAMI no es legítima y esto es muy importante para el consumidor, si quiere obtener resultados garantizados. Concesionario: E. Sarrá, Ronda de San Pedro, 7, Barcelona.  
Precio, 5 y 10 pesetas.—(Reclácese el que no lleve la firma del autor). Su fama es tan universal que se vende en todas las Perfumerías y Droguerías del mundo.

### Fotógrafos - aficionados

Con objeto de ilustrar profusamente la

### Guia Artístico-Comercial de Baleares

que está publicando la Empresa de Anuncios

### La Propaganda Mútua

establecida en Barcelona, calle de Quintana número 2, invita a todos los fotógrafos y aficionados a que le remitan fotografías de todos los pueblos de Mallorca, Menorca e Ibiza, advirtiéndoles que abonará el importe de las fotografías que se publiquen y si el autor no quisiera cobrarlas, se le publicará su nombre al pie de cada fotografía. Indicar al respaldo de cada fotografía el título del asunto.

### ACCIDENTES NERVIOSOS

## EPILEPSIA

convulsiones, vértigos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migrañas, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado **ELIXIR BERTRAN**.  
Venta: Farmacia Bertran, Plaza Junquera, 2, Barcelona. En Palma Centro Farmacéutico.

Los más importantes de las Baleares



### GRANDES ALMACENES S. JOSE

Sastrería

Camisería

Extenso surtido en abrigos para Señoras, Caballeros y Niños

Trajes confeccionados con **GRAN BARATURA**

Deposito de los impermeables **CRISTHIAN**

Todo lo que se requiere para equipos de novios

PRECIO FIJO

### CALLICIDA PIZA

Estirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso, no movalos inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: en una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rover, Plaza Antonio Maura.

### Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
San Lluís (Vileta)	bajos y 42 y 44	1.º	San Miguel—18.	También se vende. Capax
Cabrera	211	bajo	Cabrera—48	Fábrica cortidos, almacén
San Magín	22	bajos	Olmos 168—1.º	Baños sulfurosos, aguas mar
Montenegro.	28 y 30	bajo	Montenegro 24, principal.	agua, tres dormitorios,
Montenegro.	28 y 30	bajo	Montenegro 24, principal.	cochera y cuadra mucha ca.
Torr. (S. Alegre)	9	1.º	Olmos 168—1.º	3 dorm. agua fuente 16 pts
Bala Roja	4	1.º	San Miguel—18	4 salas, 4 dormits, terrado
Caro	1	1.º	Cuesta Teatro	8 dor. agua grifo capacidad
Samaritana	14	3.º	Samaritana 14—1.º	3 salas 5 dor. agua a grifo
Felia	1	2.º	Brossa 19—tienda	agua a grifo, coladuría etc.
Puerta del Campo	2	coch.	Curtidores 1—principal	capacidad y agua
Detrás Cuartel G.	Civil		Olmos—168	hectárea terreno, c. y jardín

Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 18, 1

### Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros, dientes de 8 pu Extra: con dolor GALLE SAN MIGUEL 30—1.º

### Curacion del Estrenimiento

## POLVOS DE RICHELET

Laxantes - Depurativos Refrescantes

Muy agradables al paladar. No producen colicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad etc.

Deposito en todas las buenas Farmacias y Droguerías de España, Canarias, y Baleares.

Laboratorio: **L. RICHELET**  
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositorio General para toda España:  
**D. FRANCISCO LUYARTE**  
Calle S. Marcial, 33, esquina a San Ignacia, Logjón, 9, SAN SEBASTIAN

Precio: 3 Pesetas



### Lloyd Sabauda

El día 17 Diciembre saldrá de BARCELONA para BUENOS AIRES el lujoso vapor de 24,000 toneladas de gran marcha

### Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase

Tres puentes de paseo.—Jardín de Invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos lavabos, comedores con mesa

### Cocina Española

El día 11 de Enero saldrá para el mismo punto el vapor

### Principe di Udine

El día 28 de Enero saldrá para el mismo punto el vapor de gran marcha

### REGINA D' ITALIA

Para informes en Palma, calle del Mar, número 49—1.º

### Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Per su eficacia e inocencia es preferido.—30 ANOS DE EXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.